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S I T Z U N G S N I E D E R S C H R I F T  
 

Gremium 
 

Ausschuss für Umwelt und Stadtentwicklung 
Sitzungsort 

Sitzungssaal, 2. OG, VG I, Hauptstraße 14, 58332 Schwelm  
Datum 

07.11.2023 
Beginn 

17:00 Uhr 
Ende öffentlicher Teil der AUS-Sitzung 

19:29 Uhr 

 
Zur heutigen Sitzung sind folgende Damen und Herren ordnungsgemäß eingeladen 
worden und sind anwesend: 
 
Mitglieder 
 
Bosselmann, Ralf    
Weidner, Johnnie    
Göbel, Andre    
Happe, Andreas    
Müller, Michael    
Speckenbach, Benjamin    
Thier, Heinz Georg    
Rindermann, Horst    
Weidenfeld, Uwe    
Beckmann, Heiko    
Ernestus, Christoph    
Feldmann, Jürgen    
Sieker, Dieter    

 
beratende Mitglieder 
 
Mazzarisi, Calogero    

 
Vorsitzender 
 
Schier, Klaus Peter    

 
1. stellv. Vorsitzende 
 
Mentz, Sarah    

 
2. stellv. Vorsitzender 
 
Hugendick, Uwe    

 
Sitzungsteilnehmer/innen der Verwaltung 
 
Euler, Torsten    
Hühner, Tanja    
Pyschny, Melina    
Schweinsberg, Ralf    
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Schriftführer 
 
Horvat, Mirko    

 
 
Abwesend: 
 
Mitglieder 
 
Kirschner, Thorsten Vertreten durch Ortelt, Tobias 
Wapenhans, Detlef Vertreten durch Christoforidou, 

Elissavet 
Erarslan, Mesut Vertreten durch Grünewald, 

Markus 
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A Öffentliche Tagesordnung 
 
1 Eröffnung der Sitzung und Begrüßung durch die*den 

Vorsitzende*n 
   

2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der 
Beschlussfähigkeit 

   

3 Anträge zur Tagesordnung    
4 Niederschrift zur Sitzung vom 12.09.2023 - 

Kenntnisnahme öffentlicher Teil - 
   

5 Fragen der Einwohner*innen an den*die Vorsitzende*n    
6 Mitteilungen    
6.1 „Passantenfrequenzmessung der SIHK in Schwelm“    
6.2 „Schwelm besser machen – mit der zukunftsfähigen 

Stadt“ (Integriertes Klimaschutzkonzept (IKSK), 
Maßnahme 04) 

   

6.3 Routinearbeiten der Firma Amprion    
7 Antrag nach § 24 GO NRW - Wiedereinführung einer 

Baumschutzsatzung 
230/2023 

8 Parkraum- und Mobilitätskonzept 229/2023 
9 Bericht aus der Radwegekommission 227/2023 
10 Radverkehrskonzept für die Stadt Schwelm 118/2023 
11 Angepasste Lieferzeiten/Lieferverkehr in der 

Fußgängerzone und Gestaltung Altmarkt 
203/2023 

12 Beitritt der Stadt Schwelm in das Projekt Klimafit Ruhr 228/2023 
13 Förderprogramme Ladeinfrastruktur - Antrag der FDP-

Fraktion vom 02.10.2023 
225/2023 

14 Umgestaltung ehemalige Spielplatzfläche Mühlenteich 231/2023 
15 Fragen / Mitteilungen des Ausschusses an die 

Verwaltung 
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A Öffentliche Tagesordnung 
 
1 Eröffnung der Sitzung und Begrüßung durch 

die*den Vorsitzende*n 
   

 
 
Herr Schier (Vorsitzender des Ausschusses / SPD) begrüßt die Mitglieder des 
Ausschusses, die Mitarbeiter*innen der Verwaltung, die anwesenden 
Einwohner*innen sowie Frau Wolff vom Büro BSV und eröffnet die Sitzung des 
Ausschusses für Umwelt und Stadtentwicklung. 
 
 
     
2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der 

Beschlussfähigkeit 
   

 
 

1. Der Vorsitzende stellt fest, dass die Mitglieder des Ausschusses für Umwelt 
und Stadtentwicklung (AUS) form und fristgerecht geladen wurden und 
beschlussfähig sind.  

2. Er stellt ebenso fest, dass durch das Verschulden Dritter ein Zugang zur 
Internetseite der Stadt Schwelm und zum Ratsinformationssystem ab dem 
30.10.2023 nicht mehr möglich war. 

3. Er stellt weiterhin fest, dass die Mitglieder des AUS am gestrigen Tag 
(06.11.2023) vormittags und erneut nachmittags die Sitzungsunterlagen per E-
Mail zugeschickt bekommen haben.  

4. Er bittet die Mitglieder des AUS um Stellungnahme, ob und inwiefern diese 
aus den voran angeführten Gründen zu den einzelnen Tagesordnungspunkten 
(TOPs) Stellung nehmen können bzw. ob über die einzelnen TOPs beraten 
werden kann bzw. ob über die einzelnen TOPs beschlossen werden kann.  
 
Die Vertreter der Parteien SWG/BfS und DIE LINKE können zum TOP A8 aus 
den oben angeführten Gründen keine Entscheidung treffen und empfehlen zu 
diesem Punkt noch keine Entscheidung zu treffen bzw. etwas zu beschließen.  
 
Der Vorsitzende empfiehlt den TOP A8 zu beraten und sich die Präsentation 
von Frau Wolff anzuhören. Des Weiteren empfiehlt er die Entscheidung und 
Abstimmung auf die Sitzungen des Hauptausschusses und dem Rat der Stadt 
Schwelm zu vertagen und den TOP ohne einen Beschluss des AUS 
abzuschließen.  
 
Über den Vorschlag des Vorsitzenden wird abgestimmt und einstimmig 
beschlossen diesem zu folgen. 

 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig: X 

 dafür 19 

 dagegen: 0 

 Enthaltungen: 0 
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3 Anträge zur Tagesordnung    

 
 
Wie unter dem vorherigen TOP A2 bereits mitgeteilt, wurde einstimmig beschlossen, 
dass die Abstimmung bzw. die Vorberatung des Ratsbeschlusses zum TOP A8 erst 
im Haupausschuss erfolgen soll. Zum TOP A8 soll nur eine Beratung der 
Ausschussmitglieder nach vorheriger Präsentation durch das Büro BSV erfolgen.  
 
Herr Hugendick (FDP und Vorsitzender der Radwegekommission) beantragt die 
Vertagung des TOP A10 „Radverkehrskonzept für die Stadt Schwelm“ in die nächste 
Ausschusssitzung. 
 
Der Vorsitzende stellt den Antrag zur Tagesordnung zur Abstimmung. Es wird 
einstimmig beschlossen den TOP A10 zu vertagen. (siehe nachfolgendes 
Abstimmungsergebnis) 
 
Weitere Anträge zur öffentlichen Tagesordnung werden nicht gestellt. 
 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig: X 

 dafür 19 

 dagegen: 0 

 Enthaltungen: 0 

 
 
     
4 Niederschrift zur Sitzung vom 12.09.2023 - 

Kenntnisnahme öffentlicher Teil - 
   

 
 
Es wird festgestellt, dass die Niederschrift zur Sitzung des Ausschusses für Umwelt 
und Stadtentwicklung vom 12.09.2023 den Mitgliedern des Ausschusses zugeleitet 
und Einwände gegen sie nicht vorgetragen worden seien. Der öffentliche Teil der 
Niederschrift wird zur Kenntnis genommen und festgestellt, dass keine Einwände 
erhoben werden. 
 
 
     
5 Fragen der Einwohner*innen an den*die 

Vorsitzende*n 
   

 
 
Der Vorsitzende richtet sich an die anwesenden Einwohner*innen und fragt, ob 
jemand Fragen an Ausschuss und Verwaltung habe. 
 
Herr Christoph Ranft (Bürger und Einzelhändler) fragt, wie die ortsansässigen 
Einzelhändler bei der Umsetzung des Parkraum- und Mobilitätskonzepts (PMK) 
beteiligt werden.  
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Herr Schweinsberg (1. Beigeordneter und Geschäftsbereichsleiter für das 
Technische Baudezernat der Stadt Schwelm) sagt eine weitere Beteiligung der 
Bürgerschaft und des Einzelhandels bei einzelnen Maßnahmen aus dem PMK zu.  
 
Herr Ranft fragt mit Blick auf den TOP A11, ob im Zuge der Entwicklung des 
Altmarktes die dortigen Stellplätze in der Umgebung des Märkischen Platzes 
kompensiert werden.  
 
Herr Schweinsberg verweist darauf, dass unter dem TOP A11 erst der Prüfauftrag an 
die Verwaltung beschlossen werden soll und zu diesem frühzeitigen Stand der 
Planung noch keine Detailfragen geklärt werden können. Die Frage wird im Rahmen 
der Umsetzung geklärt.  
 
Es werden keine weiteren Fragen von Einwohner*innen gestellt. 
 
 
     
6 Mitteilungen    

 
 
Die Verwaltung hat insgesamt zwei Mitteilungen im Vorfeld versandt. 
 
 
     
6.1 „Passantenfrequenzmessung der SIHK in Schwelm“    

 
 
Frau Hühner (Leiterin des Fachbereichs Planen, Bauen, Umwelt der Stadt Schwelm) 
teilt folgendes mit: 
 
„Passantenfrequenzmessung der SIHK in Schwelm“ 
Die SIHK zu Hagen wird in diesem Jahr eine Passantenfrequenzmessung in den 
Mittelzentren im SIHK-Bezirk durchführen, u.a. auch in Schwelm. 
 
Es geht um eine digitale Messung über den Zeitraum von einem Jahr. Die 
Aufstellung der Zählgeräte wird im November erfolgen. Die Ergebnisse können 
mittels eines Dashboards im Internet jederzeit eingesehen werden. Die Werte 
werden auch mittels Diagrammen und Heatmaps visualisiert und dienen der 
Darstellung der Besucherzahlen in Schwelm. 
 
Die Messgeräte werden im Innenstadtbereich an drei Standorten aufgestellt werden, 
im Bereich der Nostalgiezone, im Bereich des Bürgerplatzes sowie am Ende der 
Fußgängerzone im Bereich Hauptstraße/Drosselstraße. 
 
Die SIHK zu Hagen übernimmt die Federführung und die Kosten und stellt die 
Ergebnisse im Nachgang auch zur Verfügung. 
 
Auf Wunsch der Politik werden die Informationen zur Passantenfrequenzmessung 
dem Protokoll beigefügt.  
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6.2 „Schwelm besser machen – mit der zukunftsfähigen 
Stadt“ (Integriertes Klimaschutzkonzept (IKSK), 
Maßnahme 04) 

   

 
 
Frau Pyschny (Klimaschutzmanagerin der Stadt Schwelm) teil folgendes mit:  
 
„Schwelm besser machen – mit der zukunftsfähigen Stadt“ (Integriertes 
Klimaschutzkonzept (IKSK), Maßnahme 04) 
Die Verwaltung teilt mit, dass am 16. Oktober 2023 die Abendveranstaltung zu dem 
Beteiligungsprojekt „Schwelm besser machen“ im Veranstaltungsraum der 
Sparkasse Schwelm-Sprockhövel stattgefunden hat. Im feierlichen Rahmen wurde 
auf die Erfolge geblickt und über eine Fortsetzung im kommenden Jahr gesprochen. 
Die Abendveranstaltung würdigte die beindruckenden Leistungen und das 
Engagement der Schwelmerinnen und Schwelmer. Die Veranstaltung stand auch im 
Zeichen des weiteren Austausches zwischen allen Beteiligten, da mit der 
Veranstaltung die lokalen Projektideen nicht enden.  
 
Im Rahmen des Beteiligungsprojektes „Schwelm besser machen“ haben 14 
Tischgespräche mit 111 Teilnehmenden stattgefunden. Die daraus entstandenen 
neun Projektideen wurden auf der Abendveranstaltung durch die Initiatorinnen und 
Initiatoren vorgestellt. Interessierte hatten die Möglichkeit sich an den Plakatwänden 
über die einzelnen Projektideen zu informieren.  
 
Um die Projektideen für alle Bürgerinnen und Bürger transparent zu machen, werden 
die Projektplakate im Kulturhaus ausgestellt. Interessierte haben jederzeit die 
Möglichkeit sich an den Projektideen zu beteiligen. Geplant ist eine weitere 
Veranstaltung der Zivilgesellschaft am 09.01.2024 zur Umsetzung der Projektideen. 
 
 
     
6.3 Routinearbeiten der Firma Amprion    

 
 
Herr Schweinsberg teilt folgendes mit:  
 
Derzeit finden Routinearbeiten, wie zum Beispiel das Freischneiden der bestehenden 
Hochspannungsfreileitungen, durch die Firma Amprion GmbH im Schwelmer 
Stadtgebiet statt. Es wird darauf hingewiesen, dass diese Routinearbeiten 
wiederkehrend sind. Die derzeitigen Arbeiten stehen nicht in Verbindung zu den 
Planungen für eine 380-kv-Höchstspannungsfreileitung.  
 
 
     
7 Antrag nach § 24 GO NRW - Wiedereinführung einer 

Baumschutzsatzung 
230/2023 

 
 
Nach einer kurzen Diskussion stellt der Vorsitzende folgenden Beschlussvorschlag 
zur Abstimmung: 
 
 
 



  Seite: 8/11 

Beschlussvorschlag: 
Der AUS empfiehlt dem Rat der Stadt Schwelm den Antrag nach § 24 GO NRW zur 
Wiedereinführung einer Baumschutzsatzung zu folgen und dem Referenten 
entsprechend zu informieren.  
 
Dem Beschlussvorschlag wird gemäß dem folgenden Abstimmungsergebnis nicht 
gefolgt. (siehe nachfolgendes Abstimmungsergebnis) 
 
Die Verwaltung weist zudem daraufhin, dass der Hinweis des ersten Beigeordneten 
Herrn Schweinsberg, wonach dieser Beschluss zur endgültigen Entscheidung in den 
Rat verwiesen werden muss, so nicht richtig sei. 
Der Ausschuss für Umwelt und Stadt Entwicklung konnte gemäß der aktuell gültigen 
Zuständigkeitsordnung und aufgrund der vorausgegangenen Entscheidung des 
Rates diesen Antrag abschließend bescheiden. 
 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig:  

 dafür 6 

 dagegen: 12 

 Enthaltungen: 1 

 
 
     
8 Parkraum- und Mobilitätskonzept 229/2023 

 
 
Frau Wolff (Verkehrsplanerin im Büro BSV) stellt die Ergebnisse und den 
Schlussbericht des Parkraum- und Mobilitätskonzepts (PMK) anhand einer 
Powerpoint-Präsentation vor. Anschließend wird rege diskutiert und Fragen der 
Politik durch Frau Wolff beantwortet.  
 
Herr Feldmann (Die Linke) bittet um Vermerkung im Protokoll, dass nur das Konzept 
zum derzeitigen Zeitpunkt beschlossen wird und nicht zum jetzigen Zeitpunkt über 
die Umsetzung einzelner Maßnahmen und Projekte entschieden wird.  
Zudem wird darum gebeten, die Präsentation der Niederschrift beizufügen. Die 
Verwaltung merkt hierzu an, dass die Präsentation aufgrund des derzeit nicht 
funktionierenden Ratsinformationssystems im Nachgang der Sitzung am 08.11.2023 
per Mail an den Fraktionsverteiler versandt wurde.  
 
Wie unter den TOPs A2 und A3 beraten und beschlossen wird darüber abgestimmt, 
dass die Vorlage ohne Beschluss aus dem AUS im HA weiter beraten wird.  
 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig: X 

 dafür 19 

 dagegen: 0 

 Enthaltungen: 0 
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9 Bericht aus der Radwegekommission 227/2023 
 
 
Herr Schweinsberg berichtet über die laufenden Verhandlungen und Planungen zur 
Radwegeplanung (Verbindung Prinzenstraße/Rheinische Straße). Die bisher 
angedachte Radverkehrsverbindung zwischen der Rheinischen Straße und der 
Prinzenstraße ist aufgrund der Eigentumsverhältnisse nicht realisierbar. Die 
Verwaltung und die Radwegekommission wird nun eine alternative 
Radwegeverbindung prüfen. 
 
 
     
10 Radverkehrskonzept für die Stadt Schwelm 118/2023 

 
 
Der TOP A10 wurde unter dem TOP A3 auf die nächste Sitzung des AUS vertagt. 
 
 
     
11 Angepasste Lieferzeiten/Lieferverkehr in der 

Fußgängerzone und Gestaltung Altmarkt 
203/2023 

 
 
Der Vorsitzende ruft den nächsten Tagesordnungspunkt auf. Nach kurzer Diskussion 
stellt die SPD den Antrag vom 29.11.2022 zu den Lieferzeiten in der Fußgängerzone 
ruhend.  
 
Herr Speckenbach hat die Sitzung vor der Beschlussfassung um 18.49 Uhr 
verlassen. 
 
Der Vorsitzende ruft zur Abstimmung über folgenden Beschlussvorschlag auf.  
 
Beschlussvorschlag: 
  
Der gemeinsame Antrag der sieben Fraktionen vom 26.10.2023 wird gemäß 
Antragstext beschlossen. 
 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig: X 

 dafür 18 

 dagegen: 0 

 Enthaltungen: 0 

 
 
     
12 Beitritt der Stadt Schwelm in das Projekt Klimafit 

Ruhr 
228/2023 

 
 
Der Vorsitzende ruft den nächsten Tagesordnungspunkt und nach kurzer Beratung 
des AUS zur Abstimmung über folgenden Beschlussvorschlag auf.  
 



  Seite: 10/11 

Herr Speckenbach hat die Sitzung vor der Beschlussfassung um 18.49 Uhr 
verlassen. 
 
Beschlussvorschlag: 
Der Beitritt in das Projekt Klimafit Ruhr wird beschlossen.  
 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig: X 

 dafür 18 

 dagegen: 0 

 Enthaltungen: 0 

 
 
     
13 Förderprogramme Ladeinfrastruktur - Antrag der 

FDP-Fraktion vom 02.10.2023 
225/2023 

 
 
Der nächste Tagesordnungspunkt wird aufgerufen. Herr Schweinsberg informiert 
über die Abstimmung im Liegenschaftsausschuss. Anschließend ruft der Vorsitzende 
zur Abstimmung über folgenden Beschlussvorschlag auf:  
 
Herr Speckenbach hat die Sitzung vor der Beschlussfassung um 18.49 Uhr 
verlassen. 
 
Beschlussvorschlag: 
Die Verwaltung wird beauftragt die förderpolitischen Aktivitäten zur Energiepolitik im 
Land Nordrhein-Westfalen, die durch das „Programm für Rationelle 
Energieverwendung, Regenerative Energie und Energiesparen“ kurz progres.nrw 
gebündelt sind, auf die Fördermöglichkeiten emissionsarmer Mobilität hin zu prüfen 
und entsprechend zu beantragen.  
 
Dem Beschlussvorschlag wird gemäß dem folgenden Abstimmungsergebnis nicht 
gefolgt.   
 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig:  

 dafür 3 

 dagegen: 15 

 Enthaltungen: 0 

 
 
     
14 Umgestaltung ehemalige Spielplatzfläche 

Mühlenteich 
231/2023 

 
 
Der Vorsitzende ruft den nächsten Tagesordnungspunkt und nach kurzer Beratung 
des AUS zur Abstimmung über folgenden Beschlussvorschlag auf:  
 
Herr Speckenbach hat die Sitzung vor der Beschlussfassung um 18.49 Uhr 
verlassen. 
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Beschlussvorschlag: 
  

1. Der Rat der Stadt Schwelm beschließt, anteilig die ehemalige Spielplatzfläche 
Mühlenteich für das Projekt „Essbares Schwelm“ aus der Initiative „Schwelm 
besser“ machen zur Verfügung zu stellen. Er beauftragt die Verwaltung die 
weiteren Schritte zur Umsetzung zu veranlassen. 
 

2. Der Rat der Stadt Schwelm beschließt, die Vorbereitung des Verkaufs eines 
Teilstücks der ehemaligen Spielplatzfläche Mühlenteich an einen Anlieger für 
die Aufwertung einer angrenzenden Wohnimmobilie. 

 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig: X 

 dafür 18 

 dagegen: 0 

 Enthaltungen: 0 

 
 
     
15 Fragen / Mitteilungen des Ausschusses an die 

Verwaltung 
   

 
 
Herr Ortelt bittet die Verwaltung zukünftig die Vorlagen nicht als ein 
zusammenhängendes PDF-Dokument zu versenden.  
 
Da keine weiteren Fragen gestellt werden, erklärt der Vorsitzende den öffentlichen 
Teil der Sitzung um 19:29 Uhr für beendet. 
 
     
 
 
 
Unterschriften zu den Seiten 1 bis 11 der Sitzungsniederschrift vom heutigen Tage. 
 
 


